
АКТУАЛЬНЫЕ ПУБЛИКАЦИИ РОССИЙСКОЙ ИНТЕРНЕТ  И 

ПЕЧАТНОЙ ПЕРИОДИКИ 

(28 октября – 3 ноября 2017 г.) 

 

ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА ПО ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА С УЧАСТИЕМ 

ПУТИНА 

Владимир Путин провел 30 октября заседание Совета по развитию 

гражданского общества и правам человека при президенте России. 

Сразу после встречи правозащитников с президентом России у нее 

появился конкретный итог, пишет "Российская газета". К внесению в 

парламент готов проект закона о праве членов Общественной палаты 

выставлять своих наблюдателей на выборы. Проект разработан 

правозащитниками Совета по развитию гражданского общества и правам 

человека. 

"Демократии без диалога, института выборов и гражданского 

общества не существует, - заявил в интервью "РГ" глава Совета по 

развитию гражданского общества и правам человека Михаил Федотов. - 

Диалог с президентом был, теперь нам по пунктам надо приближаться к 

развернутой демократии". 

Таких пунктов работы правозащитники выделяют пять - создание в 

обществе растущего потребления отдельного органа защиты природы, 

воссоздание института помилования при президенте России, создание 

системы мониторинга и надзора за организациями, защищающими права 

соотечественников за рубежом, реформа института выборов и 

демократизация системы согласования митингов. 

В отдельную проблему правозащитники выделили задачу 

воссоздания института помилования при президенте России, что снизило 

бы репрессивный уклон правоохранительной системы. Президенту России 

передан предварительный список "безупречных авторитетов гражданского 

общества", которые бы могли войти в президентскую комиссию по 

помилованию ("СПЧ предлагает воссоздать институт помилования при 

президенте России"). 

Закономерно, что в Год экологии правозащитники подняли тему 

защиты прав граждан на благоприятную окружающую среду, пишет РИА 

Новости. Один из основных докладов на встрече был посвящен проблеме 

строительства мусоросжигательных заводов. 

В СПЧ считают, что реальная практика обращения с отходами в 

России пока не соответствует декларируемой государственной политике, 

которая отражена в законе от 2014 года. В своих рекомендациях совет, в 

частности, призвал ввести систему раздельного сбора мусора в регионах. 

"Необходимо внедрить раздельный сбор отходов населением по трем 

фракциям: технические отходы, вторсырье и неутилизируемые отходы. Это 

позволит перевести деятельность перерабатывающих заводов на прием 

раздельно собранных отходов, сократить сами отходы в восемь раз", — 
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заявил на заседании зампредседателя СПЧ, руководитель правозащитной 

организации "Восход" Евгений Бобров. 

Он также предложил приостановить реализацию проекта "Чистая 

страна" в части строительства мусоросжигательных заводов — не строить 

их и не вводить в эксплуатацию, пока население не научится раздельно 

собирать отходы и пока не налажена отрасль сбора вторсырья. 

"Надо посмотреть внимательно, проанализировать. Если есть какой-

то другой, кроме сжигания, способ ликвидации технических отходов, более 

прогрессивный, более экологичный, то, конечно, надо им воспользоваться", 

— отметил Владимир Путин. При этом он призвал обратить внимание на 

опыт других стран ("Помилование, выборы и митинги: президент 

встретился с членами СПЧ").  

"Московский комсомолец" пишет, что в разговоре с президентом 

правозащитники назвали атмосферу в стране холодной гражданской войной. 

Председатель Московской Хельсинкской группы Людмила Алексеева 

призвала Путина воспрепятствовать нагнетанию ненависти и истерии в 

стране, в том числе через СМИ, в первую очередь телевидение. Кроме того, 

государство должно строить диалог с обществом "не на запретах, а путем 

убеждения, что, конечно, труднее", подчеркнула Алексеева. В свою очередь 

Станислав Кучер попросил Путина обратиться к народу с призывом к 

прекращению нагнетания истерии. "Повлияйте на атмосферу в стране, и этот 

призыв те, кто надо, услышат. Кроме того, сейчас самое время помиловать 

политических заключенных", - отметил правозащитник. Путин согласился, 

что "запретительных мер должно быть меньше, а активность государства 

должна быть направлена на решение проблем". Однако в целом особой 

истерии в стране Путин, по его словам, не наблюдает, а отдельные всплески 

происходят по всему миру ("Истерию прекратить!"). 

"Независимая газета" рассказывает о других предложениях, с которыми 

правозащитники обратились к президенту. Глава СПЧ Михаил Федотов, 

например, вышел с идеей составить национальный план действий в пользу 

прав человека и вести за его исполнением общественный мониторинг. 

Прокуратуре надо вернуть возможность возбуждать уголовные дела именно 

по нарушениям прав людей, предложил Федотов. Впервые же Путин 

произнес затем повторенное не раз "надо подумать" в ответ на инициативу 

председателя Московской Хельсинкской группы Людмилы Алексеевой 

восстановить комиссию по помилованию при президенте. Сейчас кандидатов 

на эту процедуру отбирают в регионах – и правозащитники жалуются, что их 

число мизерное. Глава государства напомнил, что когда нынешний механизм 

в начале 2000-х годов создавался, времена были суровыми. Также Путин 

согласился поразмышлять над большей свободой собраний и изменениями в 

избирательных законах ("Путин обещал правозащитникам "хорошо 

подумать"). 

Правозащитные институты и государство должны совместно работать 

для неукоснительного соблюдения прав россиян, заявил Владимир Путин 
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"В своей деятельности Совет затрагивает различные сферы, наиболее 

актуальные и острые вопросы, вносит значимый вклад в объективное 

отражение ситуации с обеспечением прав граждан. Важно, чтобы Совет и 

дальше оставался чутким барометром общественных настроений и уделял 

повышенное внимание тем проблемам, которые волнуют большинство 

людей", — цитирует Путина РИА Новости. 

"Правозащитным институтам и государству необходимо совместно 

работать над тем, чтобы эти базовые права неукоснительно соблюдались, 

чтобы люди реально ощущали уверенность в своей социальной 

защищенности", — отметил президент России ("Путин призвал 

государство и правозащитников работать вместе"). 

Вместе с тем глава государства не дал никаких конкретных обещаний 

правозащитникам, отметив, что спешить ни с чем не надо, сообщает 

"Коммерсант". "Можно подумать и о возврате, возрождении совета (по 

помилованию.— "Ъ"). Надо посмотреть внимательнее и проанализировать 

практику последних лет, не спеша это решение принять",— сообщил 

президент. Говоря об оштрафованных участниках митингов, он также дал 

понять, что спешить не надо. "Надо все время анализировать и все время 

делать соответствующие поправки. Это касается и правоохранительных 

органов, и судебной системы",— добавил Путин ("Президента попросили о 

милости"). 

 

АНДРЕЙ ТУРЧАК РАССКАЗАЛ ЖУРНАЛИСТАМ О 

ПОДГОТОВКЕ К  ВЫБОРАМ 2018 ГОДА 

Заседание президиума генерального совета "Единой России", на 

котором будут обсуждаться кадровые вопросы, а также подготовка к 

партийному съезду, его дата и повестка, пройдет 9 ноября, сообщил на своѐм 

первом брифинге для журналистов и.о. секретаря генсовета "Единой России" 

Андрей Турчак. 

"На 9 ноября назначено заседание президиума генерального совета. На 

нем, помимо кадровых вопросов, будет рассмотрен вопрос подготовки к 

съезду, его дата, повестка и так далее", — цитирует его РИА Новости. 

Он добавил, что в рамках подготовки к съезду совершит рабочие 

поездки в регионы — с середины ноября до середины декабря. "Поездки 

нацелены на то, чтобы понять ситуацию на местах. Это будут и 

индивидуальные встречи с секретарями региональных отделений, с 

исполняющими обязанности секретарей", — уточнил и.о. секретаря 

генсовета ЕР, добавив, что в ходе встреч будет обсуждаться, в том числе, 

подготовка к съезду. 

Источник РИА Новости в партии сказал, что на партийном съезде 

будет озвучено решение о поддержке кандидата в президенты. Двухдневный 

партийный съезд, как ранее сообщил журналистам тогда занимавший пост 

секретаря генсовета партии Сергей Неверов, планируется провести в период 
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с 22 по 24 декабря ("Президиум генсовета ЕР обсудит подготовку к 

съезду, его дату и повестку"). 

Партия "Единая Россия" примет самое активное участие в кампании по 

выборам президента Российской Федерации, сказал Андрей Турчак 

журналистам. 

"Партия примет в любом случае самое активное участив в кампании по 

выборам президента Российской Федерации", — сказал Турчак, добавив, что 

сам он как гражданин хотел бы, чтобы нынешний президент РФ Владимир 

Путин выдвинул свою кандидатуру. 

Турчак ранее заявил, что "Единая Россия" должна подойти к 

избирательной кампании и президентским выборам уверенно, сохранить то, 

что было создано, и приумножить этот опыт ("ЕР намерена активно 

участвовать в кампании по выборам президента"). 

Модель внутрипартийного предварительного голосования, по мнению 

Андрея Турчака, должна быть единой и открытой, пишет "Российская 

газета". Он напомнил, что сейчас отбор кандидатов на внутрипартийном 

голосовании идет по нескольким моделям. 

"Я буду предлагать съезду, федеральному руководству партии 

закрепить единственную модель внутрипартийного голосования - модель 

номер один. Это единый день голосования, никаких площадок, это 

максимальное количество избирательных участков, по возможности - 

привязанных к существующим в рамках избирательных комиссий", - 

сообщил врио секретаря генсовета. Он добавил, что эта модель 

предполагает "открытые дебаты, открытое соперничество, презентацию и 

представление своих программ". 

"И никакого административного ресурса ни со стороны губернаторов, 

ни со стороны секретарей региональных политсоветов на влияние на 

изменение результатов голосования", - подчеркнул Турчак.  

Турчак также уточнил, что внутрипартийное голосование будет 

проводиться только перед выборами депутатов разного уровня. Отбор 

кандидатов в губернаторы будет проходить по нынешней схеме ("По 

одной модели").  

Губернаторы, впервые избранные на свои посты в сентябре 2017 года, 

могут войти в высшие руководящие органы "Единой России" по итогам 

декабрьского съезда партии. Об этом "Известиям" сообщил 

высокопоставленный источник в ЕР. Эксперты отмечают, что такое 

решение будет способствовать укреплению политической системы. 

Cобеседник "Известий" отметил, что генсовет и высший совет партии 

будут ротированы на съезде на 10%. В эту квоту, по его словам, уложатся и 

изменения, связанные с присутствием в руководящих органах партии 

представителей губернаторского корпуса. Речь, в частности, идет о главах 

регионов, избранных в единый день голосования ("Губернаторов 

продвинут по партийной линии"). 
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"Единая Россия" мобилизует свои ресурсы перед выборами 

президента и проведет только те внутрипартийные реформы, которые 

принесут электоральный эффект, пишет "Коммерсант". Руководство партии 

уже начало аудит партийных проектов. Еще в начале 2017 года "Единая 

Россия" запустила 25 партпроектов. Теперь часть из них могут объединить 

друг с другом, сделав акцент на тех, которые сочтут электорально-

привлекательными. Это, прежде всего, социальные проекты, направленные 

на строительство школ, больниц, сельских домов культуры. Эффект от их 

реализации единороссы проконтролируют при помощи социологии  

("Единороссы готовы помочь Владимиру Путину"). 

Партия "Единая Россия" всегда уделяла большое внимание 

социологическим исследованиям и продолжит их проводить, в частности, 

перед президентскими выборами, сказал журналистам и.о. секретаря 

генсовета партии Андрей Турчак, пишут РИА Новости. 

"Партия всегда занималась и уделяла большое внимание социологии. 

Естественно, мы будем проводить такие исследования и работать с 

политологами, с экспертами", — сказал Турчак, отвечая на вопрос, будет ли 

партия проводить социологические исследования к выборам, в том числе 

президентским ("Единая Россия" проведет социологические 

исследования перед выборами-2018"). 

Результатом ротации руководящих органов "Единой России" должно 

стать то, что не менее половины ротируемых будут представлять регионы, 

так как сейчас региональное представительство в федеральных органах 

партии недостаточно, отметил Андрей Турчак. 

"Безусловно, в рамках уставной нормы нам предстоит определенная 

ротация генерального совета. В уставе предусмотрена норма ротации не 

менее 15%. Но моя позиция однозначна: из этих ротируемых не менее 

половины должны быть представители регионов, потому что региональное 

представительство сейчас в федеральных органах партии недостаточно", — 

сказал Турчак. 

Что касается президиума генсовета, уточнил он, его тоже ждет 

"определенная ротация, направленная на то, чтобы у каждого члена 

президиума появился свой конкретный функционал, за который он будет 

отвечать". 

При этом, обратил внимание и.о. секретаря генсовета, "это никакая не 

чистка". "Партия находится на пике своей формы и она не нуждается ни в 

каких чистках. В партии нет никаких конфликтов, нет никакого разлома", — 

сказал Турчак. 

Двухдневный партийный съезд, как ранее сообщил журналистам 

занимавший тогда пост секретаря генсовета партии Сергей Неверов, 

планируется провести в период с 22 по 24 декабря ("Турчак рассказал о 

цели ротации руководящих органов "Единой России"). 

 

https://www.kommersant.ru/doc/3456192
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КАНДИДАТА  "ПРОТИВ ВСЕХ" МОГУТ ВЕРНУТЬ ПОСЛЕ 

ПРЕЗИДЕНТСКИХ ВЫБОРОВ 

Графа "против всех" не появится в избирательных бюллетенях до 

выборов президента, однако вернуться к обсуждению этой темы могут уже 

после марта 2018 года. Об этом "Известиям" сообщил высокопоставленный 

федеральный чиновник. Эксперты полагают, что сегодня графа "против всех" 

на выборах избыточна, поскольку ее возвращение в бюллетень способно 

мобилизовать от силы 3–4% избирателей. 

О возможности возвращения графы "против всех" в избирательные 

бюллетени на выборах разных уровней "в среднесрочной перспективе" 

заявила спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко. 

Глава Фонда развития гражданского общества Константин Костин в 

беседе с "Известиями" напомнил, что изначально это был своего рода 

рудимент советской системы с голосованием за или против единственного 

кандидата. 

"Графы с такой формулировкой нет нигде в мире, — сказал Константин 

Костин. — Используются обороты "никто из вышепредложенных", "никто из 

вышеперечисленных". Потому что непонятно, что подразумевает выражение 

"против всех". Что человек отрицает — себя, страну, жизнь?" 

Эксперт также напомнил, что "против всех" на федеральных выборах 

обычно голосовали максимум 3–4% избирателей, поэтому возвращение этой 

графы вряд ли мобилизует значительные электоральные группы. 

"На федеральных выборах в любом случае есть возможности для 

протестного волеизъявления: можно перечеркнуть бюллетень или 

"проголосовать ногами", не придя на выборы, — пояснил он. — Кроме того, 

на выборах в Госдуму гарантированно может участвовать такое число 

партий, что было бы странно предлагать еще одну графу при таком 

разнообразии политического меню. Графа "против всех" может оставаться на 

муниципальных выборах, где ее снова разрешили вводить с 2014 года. Были 

случаи, когда она оказывалась востребована. Например, если на местных 

выборах соперниками оказывались представители одной финансово-

промышленной группы, которые использовали партийные флаги как ширму, 

и избиратели могли выразить протест против по сути фиктивных выборов. В 

этом случае графа "против всех" являлась своеобразным маркером 

неблагополучия для федеральных и региональных властей и руководства 

политических партий". 

Глава Фонда Института социально-экономических и политических 

исследований  Дмитрий Бадовский пояснил "Известиям", что графа "против 

всех" была нужна на стадии зарождения многопартийности, когда 

существовали минимальные пороги явки на выборах для признания их 

состоявшимися. 

"Эта графа формировала дополнительное предложение на 

политическом рынке, когда он еще только складывался и был дефицит этого 

предложения, - пояснил Дмитрий Бадовский. - Плюс за счет этого 
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дополнительного предложения стимулировалась и явка, особенно учитывая, 

что в условиях социальной депрессии 1990-х чисто протестное голосование 

было востребовано". 

По мнению эксперта, в условиях сложившейся партийной системы 

графа стала не нужна, тем более что поданные "против всех" голоса 

перераспределялись в пользу других партий, и прежде всего партии власти. А 

на мажоритарных выборах голоса "против всех" работали как спойлер против 

основных оппозиционных кандидатов. 

Президент фонда "Петербургская политика" Михаил Виноградов 

считает, что подобная графа не имеет существенного значения при 

проведении кампании с большим числом кандидатов. В этом случае, по его 

мнению, шансы, что большинство избирателей найдут того, кто выражает их 

интересы, намного выше ("Кандидата "против всех" не допустят до 

выборов"). 

Возвращение в избирательные бюллетени в России графы "против 

всех" стало бы препятствием для развития демократии и политической 

активности среди населения и партий, считают опрошенные РИА Новости 

эксперты. 

Существенный минус графы "против всех" заключается в том, что у 

избирателей появляется возможность не формулировать свой выбор вообще, 

считает директор Фонда исследования проблем демократии Максим 

Григорьев. 

"Вместо того, чтобы избиратели сформулировали свой выбор, 

ознакомились с программой кандидатов, решили, за кого им голосовать, у 

части избирателей возникает желание пойти по простому пути и просто 

голосовать против всех, что, безусловно, не способствует реализации 

демократической системы власти", — отметил политолог. 

Такой же позиции придерживается и член президентского Совета по 

развитию гражданского общества и правам человека Игорь Борисов. Он 

отметил, что право выбирать власть гражданам дает конституция, и по его 

мнению, с точки зрения этого положения закона графа "против всех" 

оказывается абсолютно неэффективной. Более того, по мнению 

правозащитника, она способствовала бы снижению политической активности 

не только среди избирателей, но и среди кандидатов. 

Борисов отметил, что в первое время после распада СССР графа была 

полезной. По его словам, это было обусловлено тем, что реальной 

альтернативы КПСС тогда не существовало, поэтому было принято решение 

о создании графы "против" для обеспечения плюрализма мнений. Сейчас 

правозащитник не считает ее актуальной. 

Григорьев добавил, что вопрос о введении графы "против всех" должен 

решаться в ходе общественного обсуждения. "Какой-либо серьезной 

востребованности введения этого пункта "против всех" на данный момент я в 

обществе не вижу", — сказал политолог. 

https://iz.ru/665025/natalia-rozhkova-angelina-galanina/kandidata-protiv-vsekh-ne-dopustiat-do-vyborov
https://iz.ru/665025/natalia-rozhkova-angelina-galanina/kandidata-protiv-vsekh-ne-dopustiat-do-vyborov
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Он также напомнил, что если избирателя действительно не устраивают 

все представленные в бюллетенях кандидаты, он может просто не приходить 

на выборы, и это его законное право ("Эксперты ответили на вопрос, 

способствует ли демократии графа "против всех").  

 

ПРАВИТЕЛЬСТВО  ПОМОЖЕТ МАЛОМУ И СРЕДНЕМУ 

БИЗНЕСУ  

Президент России Владимир Путин провел в Кремле совещание с 

членами правительства. По его итогам было принято решение оказать 

помощь субъектам в снижении задолженности по бюджетным и рыночным 

кредитам. На эти цели планируется выделить 60 млрд рублей. В ходе встречи 

глава государства обсудил с членами кабинета министров вопрос улучшения 

условий для ведения бизнеса в нашей стране. Глава государства поручил 

Минстрою оказать поддержку малому и среднему бизнесу, не имеющему тех 

лоббистских возможностей, которые есть у крупных игроков рынка. 

До конца года в России должна быть запущена программа 

реструктуризации бюджетных кредитов регионов, сообщила  газета 

"Известия". В результате этих мер субъекты смогут направить 

освободившиеся средства на развитие экономики, инфраструктуры, 

социальной сферы, на повышение качества жизни и доходов граждан.  

Владимир Путин поставил задачу снизить объем коммерческой 

задолженности всех субъектов РФ до уровня не более половины от 

собственных доходов. Регионам, которые по состоянию на 1 октября 

превысили этот показатель, должен быть предоставлен целевой кредит из 

федерального бюджета на погашение части их "рыночного" долга, заявил 

президент. Его объем составит 60 млрд рублей ("Сколько там безобразия?! 

На каждом шагу проблемы людям создают"). 

Власти в ответ ждут от субъектов федерации "ответственного 

подхода и строгого соблюдения бюджетной дисциплины". Президент 

заочно обратился к губернаторам, призвав их обеспечить запланированное 

повышение зарплат бюджетников, сообщает "Российская газета". 

Глава Минэкономразвития Максим Орешкин поделился хорошей 

новостью. Россия поднялась на 35-ое место в авторитетном рейтинге Doing 

Business Всемирного банка. Это на пять позиций лучше по сравнению с 

результатом прошлого года. На более длинном временном отрезке 

результаты еще больше впечатляют. Орешкин напомнил, что шесть лет 

назад Россия находилась в рейтинге на 124-ом месте. "Важно понимать, что 

продвижение каждый раз дальше становится все сложнее и сложнее, - 

сказал он, - а здесь, наверху - все страны постоянно пытаются улучшить 

деловой климат".  

Но есть ложка дегтя в бочке меда: в налоговой сфере Россия потеряла 

семь позиций. "Ступор" пока с разрешениями на строительство - всего 

лишь 115 место, признал министр. 

https://ria.ru/politics/20171101/1508010380.html
https://ria.ru/politics/20171101/1508010380.html
https://iz.ru/665401/egor-sozaev-gurev/skolko-tam-bezobraziia-na-kazhdom-shagu-problemy-liudiam-sozdaiut
https://iz.ru/665401/egor-sozaev-gurev/skolko-tam-bezobraziia-na-kazhdom-shagu-problemy-liudiam-sozdaiut
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 Глава Минстроя Михаил Мень доложил, что для контроля над 

ситуацией в строительной сфере вместе с Генпрокуратурой создан штаб, 

ведется работа по сокращению перечня обязательных процедур. Главное не 

перестараться, ведь "важна и безопасность зданий, и находящихся в них 

людей", - отметил Мень. 

- Надо смотреть не только на то, что происходит глобально на 

федеральном уровне, на региональном, надо ниже спускаться, - заметил 

президент. - Там безобразие происходит, на каждом шагу там людям 

проблемы создают. Вот туда надо залезать, не стесняться, что чьи- то права 

нарушаются - местных или региональных органов власти. 

Президент обратил внимание прежде всего на сложности малого и 

среднего бизнеса, работающего в этой сфере ("По всей строгости 

бюджета").  

 

ЭКСПЕРТЫ ОЖИДАЮТ НОВЫХ ОТСТАВОК ГУБЕРНАТОРОВ 

ПОСЛЕ ВЫБОРОВ ПРЕЗИДЕНТА 

Эксперты Комитета гражданских инициатив Алексея Кудрина считают, 

что не все врио глав регионов, назначенные этой осенью, будут успешными, 

не исключено, что часть из них ждет новая ротация. 

В конце сентября — начале октября в отставку ушли главы 11 

регионов: Дагестана, Приморья, Красноярского края, Самарской области, 

Нижегородский области, Ненецкого автономного округа, Орловской области, 

Новосибирской области, Омской области, Ивановской области, Псковской 

области. 

"Что касается назначенцев этого года, я думаю, что центр будет 

мониторить ситуацию, в том числе с рейтингами, с протестной активностью 

и с ситуацией с элитами, и в зависимости от мониторинга этой ситуации те 

или иные решения будут приниматься. Уже сейчас очевидно, что часть 

назначенцев, в принципе, может считаться относительно удачными, но часть, 

уже сейчас очевидно, что не очень вписывается", — сообщил журналистам 

Александр Кынев после презентации доклада "Социально-экономическая и 

политическая напряжѐнность в регионах. Оценка по итогам первого 

полугодия 2017 гола". 

По словам Алексея Титкова, значительная часть губернаторов, которые 

были отставлены осенью 2017 года, являются назначенцами 2014 года, таким 

образом, средний срок последних назначений — три года, то есть меньше 

электорального срока. Николай Петров считает, что этому может быть 

несколько объяснений. 

"Один вариант ответа — плохая модель, и те губернаторы, которых 

назначили в 2014 году, проявили свою недостаточную эффективность, но 

тогда это надо оценить как урок и из него извлечь выводы. Второй 

возможный ответ на этот вопрос: изменился функционал. Три года назад их 

назначали под одни задачи, сегодня меняются задачи, и тогда надо понять, 

https://rg.ru/2017/10/31/putin-poruchil-kabminu-razobratsia-s-biurokratiej-v-stroitelstve.html
https://rg.ru/2017/10/31/putin-poruchil-kabminu-razobratsia-s-biurokratiej-v-stroitelstve.html
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что это за задачи. Третий вариант ответа: ротация, три года послужил — и 

хватит. И вот это, мне кажется, самый опасный вариант", — сказал Петров. 

По его словам, подход политтехнологов, которые сегодня имеют 

отношение к подбору кадрового резерва для назначения губернаторов, очень 

прост: есть универсальная методика, которая позволяет эффективно 

управлять чем угодно: колхозом, музеем, легионом, министерством, и все 

равно, куда назначить управленца: в Калининград, Иваново или Дагестан. 

"Это страшно опасно, это абсолютно не работает в отношении 

регионов, тем более сегодня, когда маятник взаимоотношений между 

центром и регионами хочет того центр или не хочет, будет смещаться в 

сторону регионов. И вот тогда мы получим регионы, где сидят люди, 

которые неспособны консолидировать региональные политические элиты. 

Может быть, они блестящие управленцы на уровне ФСО или Минэкономики, 

но абсолютно негодные для этой роли. Никто не планирует, конечно, менять 

их через полгода, но как бы не пришлось это делать через год", — заключил 

Петров ("Эксперты заявили, что не все осенние назначения глав 

регионов были удачными"). 

Большая волна кадровых замен в губернаторском корпусе ожидается 

после выборов президента РФ, она будет пакетной и коснется, в том числе, 

глав тех регионов, решение по которым не было принято этой осенью, заявил 

эксперт Комитета гражданских инициатив Александр Кынев. 

"Я думаю, что большая волна будет весной, она будет частью большого 

пакета в целом: и назначения в правительстве, и в администрации 

президента, и так далее", — сказал Кынев, отвечая на вопросы журналистов 

после презентации доклада "Социально-экономическая и политическая 

напряжѐнность в регионах. Оценка по итогам первого полугодия 2017 года". 

По его словам, новая волна ротации в целом будет идти в пакете с 

новой политикой федерального центра, когда будет понятен некий курс и 

тренд, какие нужны чиновники. 

"Часть регионов была отложена, по ним явно обсуждались варианты — 

это Алтайский край, республика Алтай, обсуждались Мурманская область, 

Хакасия, Калмыкия, Курская область, и эти регионы будут, конечно, 

обсуждаться", — считает Кынев. 

В конце сентября — начале октября в отставку ушли главы 11 

регионов: Дагестана, Приморья, Красноярского края, Самарской области, 

Нижегородский области, Ненецкого автономного округа, Орловской области, 

Новосибирской области, Омской области, Ивановской области, Псковской 

области ("Эксперт рассказал, когда ожидать новые отставки в 

губернаторском корпусе"). 

 

ЖЕНЩИНЫ ИДУТ В ПРЕЗИДЕНТЫ 

Заявившие о намерении выдвигаться в президенты правозащитница 

Екатерина Гордон, лидер партии "Женский диалог" Елена Семерикова и 

журналистка Ксения Собчак едва ли получат хоть сколь-нибудь значимый 

https://ria.ru/politics/20171031/1507916473.html
https://ria.ru/politics/20171031/1507916473.html
https://ria.ru/politics/20171031/1507905978.html
https://ria.ru/politics/20171031/1507905978.html


11 

результат, между собой они также не конкурентки; намерения отчетливы 

пока лишь у Собчак, остальные случаи похожи на "политический театр", 

считают опрошенные РИА Новости политологи. 

Шансов на успех у них минимум не потому, что женщина и большая 

политика несовместимы — история многих стран, в том числе России, 

показывает обратное, — а ввиду отсутствия необходимого опыта, отмечают 

эксперты. 

Семерикова, во вторник заявившая о своем желании участвовать в 

президентских выборах 2018 года, считает, что другие кандидаты не смогут 

должным образом представить женское движение, и планирует сделать 

акцент на взаимодействии с украинскими и американскими женскими 

организациями. Гордон собирается строить свою предвыборную программу 

вокруг прав женщин и детей. Собчак, которая первой заявила о своих 

президентских амбициях, позиционирует себя как кандидата "против всех". 

По мнению председателя правления Фонда развития гражданского 

общества (ФоРГО) Константина Костина, ответ на вопрос "у кого больше 

шансов" из заявившихся женщин прост — "ни у кого". У Собчак рейтинг 

известности высок, но высок и ее антирейтинг, к которому добавляется 

отсутствие политического опыта. 

"Гордон комментировать в этом смысле вообще несерьезно, то есть 

лайки в Фейсбуке редко конвертируется в реальные подписи на выдвижении, 

а их надо 300 тысяч. Поэтому другие посмотрели, видимо, и решили, что 

если так, то чем мы хуже. Политический театр неизбежен в большой 

кампании", — считает политолог. 

Он отметил, что подобный пиар естественен перед большими 

выборами, "потому что политика подразумевает самые разные уровни 

коммуникации, и неизбежно возникают подобные истории, но большим 

электоральным группам они не интересны". "Они их не задевают, они их не 

мотивируют – они у них не вызывают интереса. Это находится в поле 

внимания очень небольшого круга людей", — добавил Костин. 

Вице-президент Центра политических технологий Алексей Макаркин и 

вовсе называет заявление Семериковой "несерьезным", в том числе потому, 

что она уже говорила, что будет агитировать за Владимира Путина. 

После выдвижения Собчак, полагает эксперт, "все просто пытаются 

встроиться в канву" — заявить, напомнить о себе. "Если б Семерикова не 

заявила о своем желании баллотироваться, вы бы вряд ли звонили мне по 

поводу нее", — пояснил он корреспонденту агентства ("Женщины идут в 

президенты: "политический театр" естественен перед выборами"). 

 

НА ВЫБОРАХ ПОЯВЯТСЯ НОВЫЕ НАБЛЮДАТЕЛИ 

В Госдуму внесен законопроект, по которому наблюдателей смогут 

направлять не только кандидат, выдвинувшая его партия, но также и 

доверенное лицо. Список дополнят "субъекты общественного контроля", в 

частности ОП РФ и ОП субъектов РФ. Региональные общественные палаты 

https://ria.ru/politics/20171031/1507941543.html
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смогут направлять наблюдателей в избиркомы только в пределах своего 

региона. 

Соавтор законопроекта глава думского комитета по госстроительству 

Павел Крашенинников заявил "Коммерсанту", что инициатива по разработке 

поправок исходила от руководства Общественной палаты. "Мы вели 

переговоры с администрацией президента (АП), ЦИКом и в итоге 

подготовили законопроект, который можно назвать консенсусным, поправки 

сделают процесс голосования более прозрачным, обеспечат гласность",— 

отметил глава комитета. На вопрос издания, почему право назначать 

наблюдателей расширили только за счет общественных палат, депутат 

сказал: "ОП — это статусная организация, состоящая как раз из 

представителей разных общественных организаций". 

Законопроект предполагает поправки только к закону "О выборах 

президента". "Закон о выборах президента — это вопрос ведения РФ, 

поэтому поправки будут приняты быстро. Изменения других законов о 

выборах повлекли бы за собой более длительную рассылку",— пояснил ―Ъ‖ 

Павел Крашенинников. После выборов президента могут обсудить, 

распространять ли нововведения на выборы других уровней, считает он. 

Предлагается ввести в закон норму о том, что в территориальных 

избиркомах (ТИК) при установлении итогов голосования могут 

использоваться средства видеонаблюдения ("Президентским выборам 

ищут новых наблюдателей"). 

Предложение наделить представителей общественных палат правом 

быть наблюдателями на избирательных участках также является первым 

важным шагом вперѐд в расширении возможностей общественного 

наблюдения, но не последним, считает глава ЦИК России Элла Памфилова, 

пишет РИА Новости.  

Глава ЦИК отметила, что политика Центризбиркома сейчас 

заключается в том, чтобы расширять возможности общественного 

наблюдения. ЦИК в этом максимально заинтересован, предпринимает усилия 

для того, чтобы у людей был интерес к этому общественному наблюдению, 

добавила глава ведомства. 

"Мы эту позицию будем отстаивать, будем работать на то, чтобы были 

формы общественного наблюдения, привлечения организаций, выходящих 

потом может и за рамки общественных палат, чтобы этот процесс 

поступательно развивался и чтобы он касался всех видов выборов", — 

подчеркнула Памфилова. 

"Особенно это может быть актуально, в первую очередь, на 

муниципальных выборах, они проходят почти каждую неделю, это огромный 

пласт", — добавила председатель ЦИК ("Памфилова прокомментировала 

идею наделить членов ОП статусом наблюдателей"). 

Законопроект, позволяющий направлять в качестве наблюдателей на 

президентские выборы представителей от Общественной палаты (ОП) РФ, 

юридически закрепит уже сложившуюся в регионах практику, таким образом 

https://www.kommersant.ru/doc/3455555
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в России будет функционировать стройная система общественного 

наблюдения за выборами, заявил РИА Новости первый зампред комиссии ОП 

по гармонизации межнациональных и межрелигиозных отношений Максим 

Григорьев. 

"Мы на протяжении пяти лет продвигали эту идею, и за это время 

проделали достаточно большую работу, практически сложился механизм 

независимого общественного наблюдения, не связанного с теми или иными 

кандидатами, политическими партиями, и практика наблюдения 

Общественных палат в регионах РФ. В данный момент этот законопроект 

дает лишь соответствующее юридическое оформление уже сложившейся и 

имеющей место практике", — сказал Григорьев. 

Он пояснил, что сегодня каждая региональная палата самостоятельно 

определяет круг наблюдателей, прежде всего, речь идет о членах 

Общественных палат, которые входят в рабочие группы по мониторингу 

соблюдения избирательных прав граждан. 

По его словам, с принятием законопроекта члены федеральной 

Общественной палаты также смогут быть наблюдателями на участках уже 

официально. 

"Главное, что у нас возникает стройная система общественного 

наблюдения, независимая от политических партий и каких-либо кандидатов", 

— добавил Григорьев ("В ОП прокомментировали законопроект о 

наблюдателях на выборах"). 

Ассоциация по защите избирательных прав "Гражданский контроль" 

готова обеспечить методическими материалами и обучить наблюдателей, 

которых общественные палаты — в случае принятия законопроекта — 

смогут направлять на избирательные участки в ходе выборов, сообщил РИА 

Новости сопредседатель ассоциации, член президентского Совета по правам 

человека (СПЧ) Александр Брод. 

Брод отметил, что приветствует внесение законопроекта, о 

необходимости наделить общественников статусом наблюдателей на 

выборах говорится уже давно. По его мнению, возможность направлять на 

участки представителей общественных палат обеспечит большую открытость 

и прозрачность избирательных процедур. 

"Ассоциация "Гражданский контроль" готова тесно взаимодействовать 

с федеральной и региональными общественными палатами в плане 

обеспечения будущих наблюдателей информационно-методическими 

материалами, такие материалы нами разработаны и получили высокую 

оценку экспертов. Мы и дистанционно, и путем выезда в регионы готовы 

обучать будущих наблюдателей от общественных палат, обмениваться с 

ними информацией о тревожных сигналах с участковых избирательных 

комиссий", — сказал сопредседатель ассоциации. 

Он выразил надежду, что законопроект будет оперативно рассмотрен – 

"потребность в нем велика". Общественные силы будут поддерживать эту 

идею, считает Брод; он напомнил, что инициативу разделяет руководство 

https://ria.ru/politics/20171101/1507973677.html
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Центризбиркома, она звучала также и на недавнем заседании президентского 

СПЧ.  

"Не исключаю, что в перспективе общественные палаты смогут 

делегировать своих представителей и представителей из партнерских 

организаций не только в качестве наблюдателей, но и, возможно, в составы 

участковых избирательных комиссий", — добавил собеседник агентства 

("Гражданский контроль" готов обучить наблюдателей от 

общественных палат"). 

Участковые избиркомы, составы которых формировались на пять лет, 

практически повсеместно будут переформированы после выборов президента 

РФ в марте 2018 года, сообщила секретарь ЦИК России Майя Гришина. 

"После окончания избирательной кампании по выборам президента 

наступит срок практически повсеместного переформирования участковых 

избирательных комиссий, сформированных на пять лет", — сказала Гришина 

на заседании ЦИК в среду. 

Она отметила, что в связи с этим весь кадровый резерв участковых 

избиркомов, который формировался в привязке к этим сформированным пять 

лет назад избирательным комиссиям, уже утрачивает свою актуальность. 

"И при формировании участковых комиссий уже в апреле-мае 

следующего года заново будет формироваться резерв", — уточнила 

секретарь ЦИК ("Участковые избиркомы переформируют после 

президентских выборов"). 

Системная и методичная работа по разукрупнению избирательных 

участков начнѐтся после выборов президента в 2018 году, глава ЦИК России 

Элла Памфилова предостерегла коллег в регионах от таких действий в 

преддверии выборов. 

"У нас поступает тревожная информация о том, что где-то вдруг кто-то 

проснулся и решил сейчас только "а не разукрупнить ли нам участки". 

Поздно, пожалуйста, даже не затевайте. У нас единственный регион, кто 

сейчас практически вовремя это сделал — Московская область", — сказала 

Памфилова на заседании ЦИК в среду.  

"Всѐ, теперь уже после избирательной кампании это будет системная, 

методичная работа. Сейчас даже не затевайте, это очень сложный процесс. 

Иначе вы к выборам президентским просто не будете готовы. Упустили 

момент — сейчас не затевайте", — подчеркнула глава ведомства 

("Памфилова: разукрупнение избирательных участков проведут после 

выборов-2018"). 
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